



VISITA NUESTRA WEB EN: [www.iniciativaporlagomera.org](http://www.iniciativaporlagomera.org)

## BALANCE 2024

DESPEDIDA Y  
CIERRE DE UN  
AÑO DE TRABAJO

## LOGROS

Por fin desde el Área de Salud se ha hecho caso a una reivindicación de las familias de los municipios no capitalinos que Iniciativa por La Gomera trabajamos y presentamos como moción en la legislatura pasada en el Cabildo Insular, además de ayuntamientos en los que tenemos representación: **ya hay servicio de consulta de Pediatría en todos los centros de salud de la isla!** Nuestras niñas y niños tienen todo el derecho del mundo de tener atención pediátrica en sus centros de salud y no tener que desplazarse hasta el hospital insular para consultas cotidianas. Los servicios públicos, si realmente quieren ser servicios, deben acercarse a los usuarios y no al revés.

En noviembre de 2023 llevamos al Pleno Ordinario del Cabildo Insular de La Gomera una moción para la puesta en marcha de una **Oficina Insular de Atención al Consumidor**. Un año después, por fin, el gobierno insular ha asumido la obligación de defender a las personas consumidoras: ya no somos la única isla que carecía de este servicio. La oficina se



encuentra en la sede del Cabildo Insular, en la primera planta (**Teléfono: 922 47 00 69 / correo electrónico: consumo@lagomera.es**).

En el pleno ordinario de diciembre hemos conseguido sacar adelante una declaración institucional para **proteger las acequias tradicionales** con un acuerdo que permitirá realizar un estudio para preservar un elemento clave del patrimonio cultural y ambiental gomero.

Gracias al trabajo que realizamos analizando concienzudamente los expedientes, **se ha evitado que para entrar a los museos se tuviera que llegar a pagar hasta 24 euros**. Ante nuestras advertencias, el gobierno insular retiró la propuesta y se trabajará en otras ordenanzas de precios públicos y tasas.





# VISITAS AL TERRITORIO

Hemos asistido al encuentro en el que se expusieron los trabajos que se desarrollarán dentro del proyecto 'Replantea La Gomera, renaturalización de los cauces de los barrancos en Hermigua y Valle Gran Rey', que están incluidos dentro de los proyectos cofinanciados con fondos NextGeneration EU, a través del Plan de Recuperación, Transformación y Resiliencia. El planteamiento central de este proyecto es **atajar la proliferación de la caña común** que constituye uno de los problemas más acentuados que padecen los barrancos gomeros, además de los riesgos que esto genera para los ecosistemas y los núcleos de población. Estando absolutamente de acuerdo con este planteamiento, nos preocupa el manifiesto retraso en la ejecución del proyecto, que tenía prevista una fecha de comienzo para noviembre de 2022 y que el gobierno insular ha tardado cerca de dos años en arrancar con

los trabajos. Esperamos que este retraso no perjudique los objetivos que se plantean.

En la zona de Cubaba-Tazo, nos preocupa la gran cantidad de palmas canarias muertas que se observa en esta zona. **Reclamamos de las administraciones con competencias en la salvaguarda de las palmas canarias** que se estudien y desarrolleen actuaciones urgentes ante el preocupante deterioro que muestran los palmerales de esta zona. La situación de este enclave es gravísima ya que el número de palmas muertas y con síntomas de estrés hídrico ha aumentado en los últimos años. Entendemos que la

sequía que estamos sufriendo es el origen de este deterioro, pero eso no es impedimento a que se trabaje para evitar perder más ejemplares, lo que deteriora, sin lugar a dudas, la calidad paisajística y medioambiental de la zona de Cubaba y Tazo.

Nos hemos acercado al litoral de Hermigua donde se observa un vertido, presuntamente de **aguas residuales provenientes de la estación depuradora**; hemos puesto en conocimiento de las autoridades ambientales este hecho exigiendo que se tomen medidas que eviten que se continúe con esta situación. También nos hemos acercado a la zona de obras de la nueva vía entre el puente del Valle Alto y la zona de Los Roques; ante ciertas dudas que nos han surgido con estas obras, hemos solicitado acceder a los expedientes administrativos.



En los núcleos de Vueltas y El Llano hemos recogido las **quejas de los vecinos en cuanto a la degradación del paisaje** que sufre la principal zona comercial del municipio de Valle Gran Rey, con **solares llenos de vertidos, escombros y hasta vehículos abandonados**. Ese paisaje también se observa en la zona de la Hoya de Vueltas, donde la degradación medioambiental es gravísima. También hemos recogido la queja de comerciantes de la Calle Vueltas, una **Zona Comercial Abierta que no tiene dinamización comercial** ni tiene visos de tener actuaciones de promoción pública.



## OTROS ASUNTOS

Nos preocupa que mientras los cabildos de las otras islas están avanzando en el área de juventud con la aprobación de Planes Insulares de Juventud, el gobierno del Cabildo Insular de La Gomera no tiene previstas, ni en el corto ni en el medio plazo, su redacción y su aprobación.

Hemos preguntado al respecto de la planificación que tiene el gobierno insular sobre el trámite para la declaración como **Bien de Interés Cultural (BIC)** de la Cueva de Guahedum, y habida cuenta de que hace más de dos años, en julio de 2022, se aprobó por acuerdo plenario de este Cabildo Insular de La Gomera para iniciar el trámite, sin que hasta el momento se haya hecho nada en absoluto, pese a existir un acuerdo plenario.

Hemos presionado para que desde el gobierno insular se contemple, dentro de las ayudas al estudio, el hecho de que para este curso 2024-2025, muchos estudiantes universitarios de La Gomera han visto rechazadas sus solicitudes de acceso a los colegios mayores y residencias universitarias, viéndose forzados a alquilar pisos con los altos e inasumibles precios del panorama actual del alquiler residencial.



Sílbame la sal y el agua,  
sílbame el pan y las penas,  
y la libertad que amamos  
sílbala a diestra y siniestra.  
Certo que no morirás,  
mas si algún día murieras  
entra en el cielo silbando  
y silbando pide cuentas  
de por qué te condenaron  
a soledades perpetuas.  
Y ahora silba más hondo,  
silba más alto y sin tregua,  
silba una paloma blanca  
que dé la vuelta a la Tierra.

Pedro García Cabrera

“ ”

**La Asociación Cultural Silbo Gomero** ha propuesto a las instituciones gomeras una declaración en defensa del Silbo Gomero, que hemos apoyado también en el Cabildo Insular. Agradecemos el trabajo que realiza el colectivo en la preservación de este patrimonio universal.

Recordamos que el Silbo Gomero es patrimonio de todos los gomeros y las gomeras, y que garantizar su protección, difusión y preservación debe ser tarea de los poderes públicos, pero también de nuestra sociedad.

Ojalá se haga caso a estas declaraciones institucionales y se actúe con criterios técnicos para la salvaguarda del "Silbo Gomero" como **Patrimonio Cultural, Inmaterial de la Humanidad y Bien de Interés Cultural de Canarias en la Categoría de Tradición y Expresión Oral.**

También queremos hacer una reflexión en alto sobre el poco dinamismo que muestran los gobernantes gomeros ante este tipo de ataques contra el patrimonio de la sociedad gomera: **no hicieron nada** cuando nos **quitaron el nombre de miel de palma**, **no han hecho nada** cuando ya hay **almogrote hasta de pistachos**, y **no hacen nada** contra los **daños que se producen contra**

**nuestro paisaje, contra nuestro patrimonio cultural o contra nuestro patrimonio natural.** Ojalá empiecen a saber defender mejor lo que heredamos de las generaciones anteriores de gomeros y gomeras.

Expresamos nuestra **rotunda oposición** a la propuesta del "**céntimo forestal**" impulsada por el gobierno autonómico de Fernando Clavijo (CC) y que apoya ASG ya que es una medida que afectará directamente a la clase trabajadora a través del encarecimiento de los combustibles sin abordar el impacto real del turismo en nuestro entorno natural.

Es incongruente la postura de Casimiro Curbelo y su partido ASG, quienes apoyan a este gobierno mientras ignoran la opción de una tasa turística para los visitantes de los espacios naturales de La Gomera, medida que, a diferencia del "céntimo forestal", permitiría una verdadera contribución al mantenimiento y la protección de nuestro medioambiente sin penalizar a los residentes locales.

**Consideramos muy injusto** que se nos pida a **los gomeros asumir un nuevo impuesto** para el mantenimiento de nuestros espacios naturales, cuando quienes nos visitan podrían contribuir de manera justa y directa a su conservación. Después de 33 años en el gobierno insular, el Cabildo de La Gomera **sigue sin avanzar en una tasa turística** para preservar nuestros espacios naturales protegidos, una alternativa que permitiría financiar la gestión sostenible de estos espacios sin castigar a quienes viven aquí. La conservación de nuestros ecosistemas debe ser una prioridad.



**iniciativa**  
**X La Gomera**